
牧者心聲：觀點與角度 

                     教會與開會 (一) 

                         

   張子江牧師 

 

     ( 聖路易基督教華人社區服務中心董事局主席、基督工人神學院代院長 ) 

   

    這是張牧師對開會的一些感想，並將教會與外面的會議作一比較，很有可讀

性。亦令人對開會的性質有不同的看法，不同的見解。文章分期刊登，這是第一篇，

請各位細心閱讀，加以分析…… 

 開會這回事， 已是現今生活不可缺少的一部份，在很多人的生活中，開會已成

了慣常的事， 沒有會開才怪。假若你是一個專業人士，亦是教會領袖之一，開會跟

你好像已建立了一個形影不離的親密關係。筆者個人在這方面的經驗很多，特別是

在香港工作及事奉的那段日子，參與各式各樣的會議，曾有 [開會張] 的綽號。因

此，筆者對開會有很多的體會和感想，一般說來，外面的會議，包括：政府部門、

立法局、學校、專業機構等的會議，都好像是比教會的會議更有效率， 有時是高得

多。  

筆者認為很主要的原因是外邊那些會議的與會議的人士，對會議的整體認識較

高，也對會議常規比較尊重，會議前的準備工作及會議後的跟進工作做得較有效率。

反觀教會，會議很多時是又長又悶，效率不高，與會的某些人經常不斷發言，長篇

大論，不切實際或離題萬丈，令其他人感到索然無味，早早離開會場。甚至開會開

到怕，談會色變，很多長執都有這感覺。以下是筆者對教會與開會的一些實際的建

議：無必要不要召開會議、教會現今以民主精神為理由，常常召開大大小小的會議。

從筆者個人的經驗，筆者認為很多教會的會是無必要的。原因是因為有人不願意負

起當負的責任，要開會由大家來承擔。另一原因是權力範圍分配得不清楚，以至某

事應由誰來負起責任是不清楚，於是人人都說要召開會議來決定。開任何會議之先，

要知道清楚為甚麼要開這會？有無必要？例如：要請培靈會講員，可否由教牧及傳

道部長決定，然後知會各人？是否要召開傳道部或長執會會議？ 很矛盾的地方是在

開會時，仍然通過教牧及傳道部長的決定。會議多並非表示教會開明、民主、有效

率，其實往往是無效率的表現。 

會議多令人厭煩： 對無事做而用開會來消磨時間的人則屬例外，教會為甚麼越

來越難找人做長執，其中一個很主要的原因是開會開到怕，配偶及兒女都怨聲載道。

在今天生活忙碌而各種事情繁多的世代，教會必須減去無必要的會議，雖然是所謂

民主，但要學習信任某些人多負上一些決定的責任。很多有關屬靈的事，應可讓教



牧同工多作一些決定。教會若行長老制，長老會議是不需要執事參加，有代表便可。

執事會一樣，長老不必參加，有代表便可，教牧同工可間中列席執事會。教會整體

彼此信任，百節各按各職，忠心去辦事，會議自然會減少。這是現實的問題， 不是

開玩笑的事，教會必須積極去思想如何將各式各樣的會議減到最少…… 

 


